

Floresteca affirme que son exploitation du teck rend d'importants services sociaux dans une région pauvre du Mato Grosso

par Sylvio de Andrade Coutinho

Opérations forestières
Floresteca

Av. Governador Ponce de Arruda,
1054

Bairro Jardim Aeroporto – Várzea
Grande, MT, Brésil

t/f 55-65-682 1034

sylvio.coutinho@floresteca.com.br
info@floresteca.nl

www.floresteca.com.br

A LA DIFFÉRENCE de la tradition millénaire de production et de commerce du teck en Asie, cette essence exploitée pour son bois a été introduite pour la première fois au Brésil il y a moins de 80 ans. Néanmoins, elle s'est révélée fort bien adaptée aux conditions brésiliennes et la superficie des plantations de teck s'est sensiblement élargie ces dernières années.

Le premier à expérimenter avec le teck au Brésil était un certain Navarro de Andrade, ingénieur ferroviaire, qui cherchait une espèce susceptible de satisfaire la future demande des traverses de chemin de fer et de bois de feu. M. de Andrade est également celui à qui l'on doit l'introduction de l'*Eucalyptus*, à présent devenu la matière première principale de l'industrie papetière.

Au cours des 50 dernières années, les propriétaires fonciers privés, les sociétés et les grands investisseurs au Brésil ont placé des capitaux considérables dans les opérations de boisement. Tandis que ce sont les pins tropicaux à croissance rapide que l'on trouve dans la plupart des plantations du sud du Brésil, ailleurs l'*Eucalyptus* a été l'espèce prédominante en raison de ses forts taux de croissance et du fait qu'il convient parfaitement à la fabrication du papier.

Le teck n'a pas eu autant de succès que le pin ou l'*Eucalyptus* à cause de sa croissance relativement lente et, par conséquent, du temps qu'il faut avant de pouvoir le récolter et amortir l'investissement. Néanmoins, le domaine de plantations de teck au Brésil dépasse maintenant 45.000 hectares, le plus grand qui existe en Amérique du Sud. La plupart de ces plantations ont été créées durant les dix dernières années, mais de grandes quantités de grumes et de bois scié de teck sont dorés et déjà exportées vers l'Inde, l'Asie du Sud-Est, l'Europe et les Etats-Unis.

Les opérations de Floresteca ont apporté des avantages sociaux considérables à plusieurs petites communautés villageoises, en procurant des emplois pour plus de mille personnes.

Floresteca

Floresteca est une société forestière constituée en 1994 avec l'aide financière de plus de 10.000 investisseurs privés hollandais. Elle vise à respecter ses obligations d'ordre social et environnemental tout en optimisant les retombées économiques de la production et du commerce de bois de teck de qualité supérieure. Cette société a déjà établi 17.000 hectares de plantations de teck, ce qui en fait maintenant le plus grand propriétaire de plantation de teck d'Amérique; ces plantations continuent de s'agrandir à raison de 3000 hectares environ par an. Au total, Floresteca gère une superficie de quelque 50.000 hectares, y compris les plantations et environ 10.000 hectares de réserves naturelles; dans ces dernières, les écologistes et les biologistes de la région aident à identifier et surveiller les espèces rares et menacées, et l'interdiction de chasse et de



Production à grande échelle: la pépinière de Floresteca a fourni suffisamment de semis pour établir des plantations de teck sur 17.000 hectares. Photo: Floresteca

pêche permet de garantir que ces réserves remplissent une précieuse fonction de conservation.

Certification

Toutes les plantations de Floresteca sont certifiées depuis 1997 par SGS Forestry et le Forest Stewardship Council dans l'intention de garantir aux clients (et aux investisseurs) que les plantations sont gérées en respectant des normes élevées du point de vue écologique et social. Il est évident que la certification vient grever le budget des opérations. Cependant, Floresteca estime que le coût en vaut la peine, surtout pour entretenir et améliorer sa part de marché en Europe et aux Etats-Unis.

Avantages sociaux

La pauvreté est répandue dans la région où les plantations de Floresteca se développent; il n'y existe aucune industrie ou activité commerciale importante et l'élevage du bétail domine l'économie locale. Les opérations de Floresteca ont apporté des avantages sociaux considérables à plusieurs petites communautés villageoises, en procurant des emplois pour plus de mille personnes. Elles assurent également toutes sortes de services pour ses employés, notamment le transport des villages aux plantations, les repas, du matériel de sécurité, la formation continue et les soins médicaux. La société offre également une assistance financière aux écoles et aux dispensaires locaux et encourage l'éducation pour la santé et en matière d'environnement. Elle tire bénéfice de ses rapports positifs avec les communautés: les employés sont fortement motivés, leur niveau de satisfaction au travail est élevé et ils sont très productifs.

Si l'exploitation du teck n'était pas rentable, il serait beaucoup plus difficile à la société de s'acquitter de ses obligations environnementales et sociales comme elle s'y est engagée. L'avenir de ses opérations dépend donc dans une large mesure du prix que nous pouvons obtenir pour notre teck sur le marché. Heureusement, les prix sont, pour le moment, raisonnables et la demande mondiale de teck de plantation ne donne aucun signe de ralentissement. Le teck a toujours été un bois de valeur, recherché et apprécié sur le marché international. Celui qui pousse dans les plantations brésiliennes semble capable de faire tête à la réputation de son homologue des forêts naturelles.